

RESUMEN EJECUTIVO

Cada ser humano es un hilo de agua cayendo en la cascada; su voz individual tiene valor en tanto alimenta el gran coro espumoso. No nacimos para la soledad y la montaña, nacimos para caminar abrazados.

Jorge Arízaga Andrade
(Corazón cuadrado, 1994)

La iniciativa “Cuenca cómo vamos” nace del trabajo conjunto de quienes vemos a Cuenca como un espacio que avanza, sostenido en el abrazo fraternal de sus habitantes. Tenemos la convicción de que solo podemos tener una ciudad para todos cuando la construimos entre todos. Queremos ofrecer una herramienta que reconozca la voz, el trabajo y la dedicación de quienes, desde lo individual y lo colectivo, dan forma al lugar que habitamos y alimentan una visión compartida de bienestar común.

La única manera en la que esa visión puede convertirse en realidad es a través de una toma de decisiones responsable, respaldada por un diagnóstico de Cuenca que se construya a partir de la evidencia y experiencia local. Por ello, consideramos que este informe funciona como una línea base y, a la vez, como una herramienta de seguimiento que permite evaluar indicadores clave para el progreso de nuestra ciudad, integrando los temas que los cuencanos y cuencanas consideran más relevantes.

Santa Ana de los Ríos de Cuenca, Guapondelí y Tumipamba nacieron y se desarrollaron gracias a sus ríos. Más de 115 años de literatura cuencana revelan un patrón constante, un pulso que atraviesa la historia: el agua. Nuestra identidad ha sido forjada como la piedra del río y moldeada por su caudal; la vida, individual y colectiva, depende del páramo que la sostiene.

Por eso, no podemos hablar de nuestra ciudad sin referirnos al medio ambiente y al modo en que el cuidado del territorio y sus recursos naturales define todas las demás dimensiones que preocupan a las y los cuencanos. Entre ellas se encuentran la salud; la cultura, recreación y deporte; al igual que el entorno económico y empresarial.

También se presentan ámbitos que contienen desafíos persistentes en un contexto de rápida urbanización, como la pobreza y la equidad; la vivienda; la movilidad; la seguridad y convivencia ciudadana; y la educación.

A estos se suman las temáticas vinculadas a la gobernanza —gestión y finanzas públicas, participación ciudadana y demografía— que completan los 12 ejes de este informe. Para cada uno hemos recopilado información de manera sistemática, con el fin de aportar al trabajo técnico e institucional que orienta las decisiones sobre el futuro de la ciudad.

En un mundo cada vez más polarizado, creemos necesario reivindicar el acceso no solo a la información, sino también al conocimiento como un recurso esencial para sostener el trabajo público, privado y comunitario. Este informe no se centra únicamente en las dificultades; por el contrario, destaca las oportunidades, las soluciones y las fortalezas de una ciudad que, por su historia y su presente, es referente a nivel internacional.

A veces, lo positivo pasa desapercibido y perdemos de vista, con objetividad, cómo avanzamos como ciudad. Con este documento buscamos aportar una mirada más completa, que nos permita reconocer tanto nuestros desafíos como nuestros logros y seguir construyendo, desde la evidencia, una visión compartida del futuro de Cuenca.

Este Informe de calidad de vida se ha construido a partir de una metodología aplicada y perfeccionada durante más de veinte años en distintas ciudades de Latinoamérica. Entendido como una herramienta de evaluación, permitirá no solo

realizar comparaciones anuales entre indicadores para medir el avance de Cuenca como ciudad, sino también establecer referencias comparativas con otras ciudades de la región. La metodología del modelo “Cómo vamos” plantea una flexibilidad capaz de adaptarse a las particularidades de cada territorio y de poner el énfasis en lo que resulta verdaderamente relevante para su contexto.

El proceso ha sido liderado por un equipo de cuencanas y cuencanos provenientes de la academia, la sociedad civil, el sector privado y los medios de comunicación. A su vez, ha sido validado por un comité independiente de expertas y expertos que revisaron cada segmento en función de su trayectoria y conocimiento para asegurar la mayor objetividad posible.

Cada capítulo desarrolla un eje de interés ciudadano que inicia con un prólogo, en el cual especialistas ofrecen un análisis más profundo de los datos presentados. Los ejes se sustentan en información correspondiente al año 2024, proveniente de entidades públicas nacionales y locales encargadas de la recolección de estos indicadores. Si bien es importante reconocer que existen límites en la disponibilidad y nivel de detalle de ciertos datos, este análisis nos permite identificar qué indicadores deben incorporarse en futuras ediciones y cuáles pueden fortalecer, de manera más amplia, los procesos de gestión pública y evaluación de la ciudad.

Esperamos que este informe contribuya a alimentar y fortalecer el debate constante de ideas en Cuenca. Aspiramos a que los datos aquí presentados, de manera directa y transparente, puedan ser aprehendidos por cada ciudadano y ciudadana para generar reflexión, opinión y acción. Más que limitarse a evaluar la gestión pública, buscamos que este documento impulse la participación activa de quienes habitamos y edificamos la ciudad día a día.

Soñamos con la construcción conjunta de soluciones colectivas, desde todos los sectores, para mejorar continuamente nuestra calidad de vida. Estamos convencidos de que Cuenca cómo vamos puede convertirse en un hilo de agua más que nutra una ciudadanía llena de sueños y oportunidades, donde cada habitante es una gota de agua que da fuerza al caudal del quinto río.

Viviana Cordero Vinueza
Coordinadora de la iniciativa
Cuenca cómo vamos
Presidenta de Fundación
Huasipichanga